



松の樹の枝の右下が、なつかしい教室の現在の姿であります。非常に手狭なために教室の左側、工学研究所の右側（写真）に三階建が増築されるようであります。

洛友會報

京都市左京区吉田
京都大学工学部
電気工学科教室内
洛 友 會

「短期観察者は長期観察者が為し得る広く深い観察を行ない得ないかも知れぬが、重要な『直観』と云う点で前者が後者に勝る観察乃至洞察を行ない得る場合がある」之は量子力学の不確定性理論を修正した柴田理論の“S”である。

フランスのパリ、ポルトガルのリスボン、スイスジュネーヴを経てハノーバー等へ行く機会を得た。今年の三月から四月にわたって四十日余り欧洲での技術打合せを終えた筆者は其の帰途、ドイツのハンブルグやハノーバー等へ行く機会を得た。「アンブルーネン、フォールデムトー...」十七八年も前、高等学校時代、田園の間を遠く続いた田舎道を歩き乍ら幾度びか口づさんだ思い出の歌、そのリンデンバウムを眼のあたり眺めることが出来たのであつた。理乙の学業で特にドイツ人からみ、ヘーゲルを語り、ローレライを歌い、ヘッセに酔った青春の若き日自然ドイツに親しみを感じさせられ来た私の頭には、別に何と云うことなしに常に一度はドイツへ行って

アーノルドの思い出

昭二 柴田福夫

(川崎重工業株式会社
造船工場電装設計課)

見たいと考えていたが、遂に十数年前者が後者に勝る観察乃至洞察を行ない得る場合がある。そこでぞぞ高等学校時代への回想に耽つたのである。其のドイツのある電気機器メーカーで私達船舶電気屋に關係ある中型交流発電機の製造がすべて最近流行の自励式となつてしまつているのを知つたのであるが、私は之からあの苦しかった大学時代へとさかのぼるのである。

私が所謂敗戦の大詔と云う奴を聞いたのはあの電気教室の中央実驗室に於てである。そして其の昭和二十年八月十五日より私達は心身共に疲労した敗残の大学生となつたのである。神戸の空襲で家を焼かれ、本を焼かれ、ノートを焼かれ、着のみ着のままで逃げた私達一家はこれも亦灰燼と化した西宮の叔父の家の焼け残った土蔵の中で、祖父を中心にお母の母、叔父、海機より帰つて来た弟を合せて寝、あの配給の豆や南京米を焼け残った米を、やけあととの家庭の露天の星空で食事し、身体の無事を唯一の喜びとしたものである。其の後私達一家は私の通学のために京都府の園部の親戚へ世話をなしに常に一度はドイツへ行って

ヨックサックに背負つたものである親しかった級友の吉山君と私達三人が三重県の笠戸迄もを買いに行つた時、經濟警察を警戒して一駆間の距離、八貫目のいもをかついで歩き

京都の家へ帰つたのが夜の十二時半頃になってしまった事など今から思えれば楽しい思い出である。其の頃忘れもしない昭和二十一年一月一日のの望みは達せられたわけである。そしてそこぞ高等学校時代への回想に耽つたのである。其のドイツのあるモラトリームである。働き手の帶主三百円、他は一人百円づつ、それ以外はすべてオーフ二封鎖、之では米一石よう百五十円で三七五円しか買えない。食い盛りの我々は正に死の宣告の如き時代であった。モラトリーム後、やむなく遺産の証券など売つて生活したが、株を売るなど云うことを見つたのは其の当時の事なのである。林重憲先生に御世話をなつて宮木電機へ実習のような事をさせてもらったのも当時の思い出である。其の当時此の“アーノルド”的交流理論と云う原書を手に入れたのである。之はモラトリームの以前であつたか、以後であつたか忘れてしまつたけれども、とにかくその苦しい時代であった。京都の河原町の丸善の二階に古書部があつて、相当数の古書が集められていた。その中には時々自ら古い図書が発見された。之等の図書はあの苦しかった時代、ダイヤとかカメラとかを米に代えた時代であつたから、恐らく大部分の古書の持ち主はそんなに苦痛とも考えずに売りに出したのかも知

